

**TITULO:** EVOLUCIÓN DE LA RENTA AGRARIA EN CASTILLA Y LEON.

**AUTOR:** FATIMA ANDRES GARCIA.

**PROCEDENCIA:** CONSEJERIA DE ECONOMIA Y HACIENDA.

Este breve estudio pretende, a partir de la cuantificación de las distintas macromagnitudes del Sector Agrario, aclarar algún punto acerca de la estructura técnico-productiva del Sector primario de Castilla y León, y en último extremo analizar el porqué de la evolución que ha seguido la Renta Agraria regional en los últimos años.

Parece oportuno señalar en cada momento el contenido conceptual de las principales variables agrarias que se van a analizar, al objeto de delimitar de forma precisa su utilización en el análisis económico.

Del mismo modo, se introducen los valores de las macromagnitudes agrarias en el total nacional, lo que permite hacer comparaciones y concretar las diferencias y similitudes que se dan en las Rentas Agrarias regional y nacional.

Respecto a cada una de las provincias castellano-leonesas, haremos mención de sus peculiaridades y potencialidades, sin embargo en el anexo estadístico final no se incluyen serie de datos provinciales debido a la limitación de espacio a que estamos sujetos.

El horizonte temporal que tomamos, es desde 1.976, año a partir del cual se tienen las "Cuentas del Sector Agrario" del M.A.P.A. de forma ininterrumpida, hasta 1.986, último año del que tenemos los valores de las macromagnitudes. A partir de dichos valores, se seleccionan dos indicadores, como son Producción Final - partido Producción Total y Gastos Fuera del Sector partido Producción Total, que nos van a permitir analizar el grado de integración en el mercado, tanto desde el lado de la oferta como de la demanda, de la agricultura regional comparada con

la nacional y de las agriculturas provinciales en comparación con la media regional.

Pasamos pues, a examinar cada una de las macromagnitudes.

**PRODUCCION TOTAL AGRARIA.** Se define como el conjunto de bienes y servicios producidos por el Sector Agrario cualquiera que sea su destino (autoconsumo, utilización como elemento de producción, consumo directo por familias no productoras, etc...). Comprende las producciones habidas en los tres subsectores: agrícola, ganadero y forestal.

La Producción Total regional tiene una tendencia ascendente a lo largo del periodo de estudio, si bien está sujeta a fuertes fluctuaciones. Las tasas anuales de crecimiento son positivas excepto para 1.981, con una tasa de -4,1%, considerado el año de peores cosechas de todo el decenio.

Destaca el año 1.983, con el decremento anual más elevado, un 34,7%. --- A partir de ese año La Producción Total sigue un ritmo descendente en su crecimiento, terminando en 1.986 con solamente un incremento del 0,7% respecto del año anterior.

En la evolución de la Producción Total para España, resalta el hecho de tasas de incremento anuales siempre positivas, con una máxima del 21% en 1.978 y una mínima de 2,9% en 1.986. Las fluctuaciones que tiene la variable en el total nacional son menos bruscas que para Castilla y León.

En cuanto a la tasa media anual de crecimiento, es de 11.5% tanto en la región como en España.

La marcha más irregular que tiene la Producción regional, evidencia entre otras cosas, su sensibilidad a los factores climáticos, sobre todo si tenemos en cuenta el enorme peso del cultivo de cereales de secano en nuestra agricultura.

Por provincias, destaca León con el menor ritmo de incremento y Palencia

y Segovia con las trayectorias más favorables, incluso más que para el conjunto regional.

**REEMPLEO.** Incluye todas aquellas partidas de la Producción Total que se utilizan de nuevo en el proceso productivo agrario, sin haber experimentado ningún tipo de transformación previa en los sectores no agrarios ( granos para semillas, piensos elaborados en la explotación, etc.)

La trayectoria que sigue el Reempleo, es muy variable, con fluctuaciones que van desde una tasa de incremento del 31,% en 1.983 a una tasa de decremento del 5% en 1.984.

El mayor o menor peso del Reempleo, da idea de una mayor o menor integración en el mercado desde el lado de la oferta, característica de una agricultura más o menos tradicional, en el sentido de una producción dirigida en mayor o menor grado al autoabastecimiento.

Para España, únicamente se dispone de datos de Reempleo para el primer y último año del periodo de tiempo escogido, lo que nos permite calcular la tasa media anual de crecimiento, que se sitúa en un 10,5%, semejante a la regional.

En la distribución por provincias, observamos como en Salamanca y Soria el Reempleo decrece a ritmos superiores que la media regional y en Avila experimenta fuertes variaciones y tendencia al alza, motivado por el mayor peso de la producción ganadera.

**PRODUCCION FINAL AGRARIA.** Está constituida por la suma de los bienes y servicios que el sector ha vendido a otros sectores económicos, los que han sido consumidos por los hogares de los productores y el aumento o disminución de stocks de productos terminados y en curso de elaboración. Puede definirse como la diferencia entre la Producción Total y la parte que de dicha producción se destina al Reempleo.

La trayectoria regional de la Producción Final, nos da unas tasas de --- crecimiento anuales que son positivas, excepto en 1.981 y 1.986 con tasas de --- -9,4% y -2,0% respectivamente, en consonancia con las menores tasas de la Producción Total. Las fluctuaciones que experimenta esta variable son más bruscas que las seguidas por la Producción Total, destacando el mayor incremento en 1.983 de un 35,8%.

La tasa anual media de incremento de la Producción Final es de 12,5% para Castilla y León, superior a la registrada en el total nacional y así mismo superior a la correspondiente a Producción Total. Se puede interpretar como una --- orientación del output agrario, cada vez en mayor medida, hacia el mercado.

En el contexto de la Producción Final, es necesario hablar de la especialización productiva, esto es, la distribución de la producción entre los distintos subsectores agrarios. En este sentido, en Castilla y León, tanto el subsector ganadero ( sobre todo porcino, leche y vacuno) como el subsector agrícola ( sobre todo cereal y cultivos industriales) son predominantes, con porcentajes similares, en detrimento claro del subsector forestal.

Esta especialización agraria regional, no resulta demasiado favorable, - ya que los productos dominantes mantienen una evolución en sus precios que es perjudicial para el agricultor castellano-leonés.

Por provincias, la especialización más favorable se da en León y Valladolid, con predominio de cultivos industriales en cuanto a agricultura y de bovino, aves y huevos, en cuanto a ganadería.

**GASTOS DE FUERA DEL SECTOR.** Engloba todos aquellos gastos que en medios de producción corrientes (semillas, fertilizantes, energía, piensos, etc.) es preciso realizar para el desarrollo del proceso productivo agrario. No se incluyen - en este concepto los gastos realizados en equipamiento y mejora de las explotaciones, que han de ser considerados como gastos de inversión.

La evolución de los Gastos de Fuera del Sector en la región mantiene para todos los años tasas de incremento positivas y cuantitativamente importantes. Destacan los dos últimos años por la desaceleración en el ritmo de aumento de dichos gastos.

La composición de estos Gastos en Castilla y León, está en consecuencia con la especialización productiva de la que ya hemos hablado y del proceso de mecanización y mejora tecnológica en el que el Sector Agrario se encuentra inmerso desde la década de los 60. Su estructura se basa fundamentalmente en piensos y fertilizantes, seguidos de energía y reparación de maquinaria, que suponen un porcentaje muy importante del total del Gasto realizado por el sector al resto de los sectores económicos.

La estructura del Gasto externo puede ser más o menos favorable, atendiendo a la evolución de los precios pagados por el agricultor. En nuestro caso los Gastos de Fuera del Sector resultan desfavorables y con carácter inflacionista, sobre todo debido a la mecanización, reparación de maquinaria y energía por el fuerte aumento de sus precios.

Al igual que para el Reempleo y la Producción Final, no disponemos de todos los datos anuales de los Gastos de Fuera del Sector para España, sólo los correspondientes a 1.976 y 1986, por lo que no podemos comparar sus trayectorias con la regional.

La tasa media anual de crecimiento de esta macromagnitud en Castilla y León es de 13,6%, un punto menos que la alcanzada en España, lo que pone de manifiesto que desde el lado de la demanda, nuestro Sector Agrario se encuentra en un proceso de integración en el mecanismo del mercado, no muy alejado del experimentado por el sector a nivel nacional.

El análisis de los Gastos de Fuera del Sector por provincia, nos lleva a la conclusión de que únicamente Segovia, Soria y Valladolid poseen una estructura de los mismos más beneficiosa que la registrada a nivel regional, por el ----

menor peso que los gastos en fertilizantes y reparación de maquinaria adquieren en estas provincias. Salamanca es la provincia más similar a la región en cuanto a la distribución de sus gastos, junto con Zamora. El resto, se encuentra en una posición más desfavorable que la media regional.

**VALOR AÑADIDO BRUTO A PRECIOS DE MERCADO.** Representa el resultado económico final de la actividad productiva agraria y se obtiene detrayendo de la Producción Final Agraria, los Gastos de Fuera del Sector o elementos intermedios incorporados al proceso productivo.

Los contrastes en las tendencias de la Producción Final y los Gastos de Fuera del Sector, se traducen en la del Valor Añadido Bruto a precios de mercado, y hacen que el número de tasas negativas aumente y que las fluctuaciones sean más pronunciadas que en el caso de la Producción Final.

Como ejemplo de lo anterior, señalar que la tasa anual en 1.983 es del -58,6%, mientras que esa tasa es negativa en 1.979 con un -7,1%, en 1.981 con un -30,0% y en 1.986 con un -10,7%.

Por lo que respecta al total nacional, la evolución del Valor Añadido Bruto a precios de mercado es similar a la regional, si bien la tendencia es algo más uniforme; como lo demuestra el hecho de que el incremento medio anual sea en ambos casos del 9,5%.

Por provincias, es Valladolid la que ve incrementar su valor Añadido Bruto a precios de mercado a los niveles de la media regional. Por otra parte, Zamora y Segovia reducen sus diferencias aproximándose a Valladolid y al total regional, mientras que en el resto de las provincias esta variable sigue un camino alejado y aún más desfavorable que el seguido para la media de todas ellas.

**SUBVENCIONES.** En el cálculo de la Cuenta de Producción del Sector Agrario, sólo se tienen en cuenta las Subvenciones de explotación, que son las que se conceden al empleo de medios de producción corrientes, y aquellas otras que sirven para complementar los ingresos de los agricultores y ganaderos por la venta -

sus productos o que se aplican a incrementar la Renta Agraria. Se excluyen las - Subvenciones destinadas a la adquisición de bienes de capital.

Es la variable que experimenta los aumentos mayores en su trayectoria, - como se demuestra en 1.978 con una tasa anual del 154,8%. Las tasas son todas positivas, a excepción de 1.984 y 1.985 con -3,8% y -18,4% respectivamente. Destaca la inflexión de 1.986, año en que aumentan el 56,5%, la razón la podemos encontrar en la integración de nuestra agricultura en la Política Agraria de la C.E.E, que trajo consigo la necesidad de adecuar la producción agraria española en general y la regional en particular, a la necesidad y la demanda europeas.

A nivel nacional, el volumen de Subvenciones es también importante, con unas tasas de crecimiento igualmente fluctuantes y con un aumento vertiginoso en 1.986.

Las tasas medias anuales para Castilla y León y España, son 22,1% y ---- 15,7% respectivamente, lo que demuestra la debilidad y la perjudicial especialización agraria del Sector Agrario regional.

La agricultura palentina es en la que se da un menor ritmo de aumento de de las Subvenciones, mientras que en el resto de las provincias este ritmo es similar, e incluso mayor, que la media regional.

**VALOR AÑADIDO BRUTO AL COSTE DE LOS FACTORES.** Los precios de mercado de determinados productos pueden incluir una parte más o menos importante de impuestos indirectos y, en otros casos, los productores reciben una serie de Subvenciones de explotación con la finalidad de disminuir los costes de producción, por lo que la medida del Valor Añadido a precios de mercado puede no ser suficiente para el análisis del Valor Añadido del Sector. Para obviar este inconveniente, se calcula el Valor Añadido Bruto el coste de los factores, que se obtiene detrayendo del Valor Añadido Bruto a precios de mercado el importe de las Subvenciones.

La trayectoria desfavorable del Valor Añadido Bruto a precios de mercado

no es atenuada por unas Subvenciones en vertiginoso ascenso en su traducción en Valor Añadido Bruto al coste de los factores. Este último sigue teniendo una tasa de crecimiento anual negativa en 1.979, 1.981 y 1.986. Este proceso es parecido en España, si bien los años de tasas de incremento negativos se reducen a 1.981 y 1.986.

Para el intervalo de tiempo tomado, la tasa media anual de incremento -- es de 9,5% para Castilla y León y para España, la misma tasa que se registraba -- para el Valor Añadido Bruto a precios de mercado.

El análisis de esta variable por provincias, no aporta nada relevante a lo dicho hasta el momento.

**AMORTIZACIONES.** Se define como el consumo de capital fijo por el proceso productivo en el año.

La marcha que siguen las Amortizaciones en Castilla y León es ascendente a lo largo de todo el periodo. Señalar el fuerte incremento en 1.977 y 1.979 y a partir de ahí, incrementos continuados pero uniformes.

Las Amortizaciones en el total nacional registran unas fluctuaciones más pronunciadas que en la región y tasas anuales negativas de -8,1% en 1.978 y - - - -43,6% en 1.986.

La importancia creciente de esta variable, refleja como la tradicional -- explotación agraria familiar e intensiva en factor trabajo, se transforma en los últimos años, en una agricultura más moderna y más intensiva en factor capital. Esto implica una creciente inversión en capital fijo y por lo tanto un crecimiento paralelo en las Amortizaciones de ese capital.

La tasa de crecimiento media anual de las Amortizaciones es de 17,8% en Castilla y León y de 15,7% en España. Esta diferencia pone de manifiesto el retraso temporal de la región respecto al total, en ese proceso innovador al que nos --

hemos referido y un mayor grado de endeudamiento de la agricultura regional.

De todas las provincias castellano-leonesas, Avila es la única que presenta un grado de endeudamiento sensiblemente inferior a la media regional. No obstante, puede generalizarse por todas ellas el fuerte ritmo de aumento de las Amortizaciones.

**RENTA AGRARIA** ó Valor Añadido Neto al coste de los factores. Se obtiene restando al Valor Añadido Bruto al coste de los factores el importe de las Amortizaciones. Esta magnitud cuantifica, en síntesis, el montante de las remuneraciones percibidas por los factores originarios de la producción aplicados a la actividad agraria en el año de referencia, factores que, en un sentido amplio, pueden individualizarse en Tierra, Capital, Trabajo, Gestión empresarial y Estado.

El camino poco favorable para la agricultura regional que ha seguido el Valor Añadido Bruto tanto a precios de mercado como al coste de los factores se agrava, en términos de Renta Agraria, como consecuencia el aumento de las Amortizaciones.

En Castilla y León, las tasas de incremento anual de la Renta Agraria, son positivas, salvo para los mismos años en que son negativas esas tasas para el Valor Añadido Bruto. El mayor aumento, 70,8%, se da en 1.983 y el menor, -38,2% en 1.981, correspondiente a años de mejores y peores cosechas.

Hay que señalar una tasa decreciente de 14,7% en 1.986. Este año es ciertamente anómalo en la evolución de todas las variables. Podemos encontrar una razón en la integración de España en la C.E.E. que provoca profundos desajustes y en lo relativo a producciones, éstas están sujetas a regulaciones unitarias en todo el territorio. Por otro lado la introducción del Impuesto sobre el Valor Añadido introduce también un nuevo elemento de incertidumbre.

En España la Renta Agraria tiene un comportamiento menor desigual, con una única tasa de crecimiento anual negativa en 1.981. Hay que señalar como, a --

diferencia de Castilla y León, en 1.986 se experimenta un aumento en esta variable.

En lo referente a las tasa medias anuales del periodo, son de 8,5% y --- 9,5% para Castilla y León y España respectivamente.

En las Rentas Agrarias provinciales, destacan Valladolid y Palencia con evoluciones netamente más positivas, que se colocan a cierta distancia de la media regional y del resto de las provincias.

Para terminar, vamos a analizar algunas relaciones entre macromagnitudes agrarias, que nos darán nueva información sobre lo que ocurre en el Sector Agrario. Los indicadores que construimos son Producción Final / Producción Total y --- Gastos de Fuera del Sector / Producción Total para el mismo periodo 1.976-1.986. ( Ver anexo estadístico).

**PRODUCCION FINAL / PRODUCCION TOTAL.** Significa qué parte de la Producción Total Agraria se coloca en el mercado para su venta.

La tendencia de esta relación en Castilla y León es ascendente, sólo frenada en los años de peores cosechas. Debe interpretarse como una muestra de que el grado de integración del output agrario regional en los mecanismos del mercado por el lado de la oferta, continúa en ascenso.

Si hacemos la comparación en España, vemos como en la región se destina menos proporción de la Producción Total a la venta , y por tanto , más al Reempleo que en el total nacional. Sin embargo se ha incrementado más esa proporción a lo largo del periodo en la región, lo que implica tendencia más favorable que en España en este punto.

El ritmo de integración de los outputs provinciales es superior al regional en Avila, Palencia, Segovia y sobre todo Valladolid. En el resto de las provincias, la integración desde la oferta es igualmente positiva, aunque menor que

la media regional.

**GASTOS DE FUERA DEL SECTOR / PRODUCCION TOTAL.** Se interpreta como el grado de integración en el mercado desde el lado de la demanda; en el sentido de necesidad de comprar factores productivos procedentes de fuera del sector para poder generar la propia producción agraria.

El ritmo de crecimiento de este indicador en Castilla y León es mucho mayor que el correspondiente a Producción Final / Producción Total. Enlaza con el problema de que la estructura regional de los Gastos de Fuera del Sector es perjudicial, como ya hemos visto.

Comparado en España, la dependencia del gasto externo es mayor en la región a lo largo de todo el periodo de tiempo estudiado.

Por provincias, destacan Burgos, León y Soria con incrementos en el grado de integración desde la demanda superiores a los incrementos desde la oferta. Por otro lado Zamora, que registra una tendencia descendente, más aguda desde la vertiente de la demanda.

Las conclusiones finales que se pueden obtener son:

- La Producción Final Agraria, a lo largo del periodo, ha crecido más rápidamente que la Producción Total, como consecuencia del menor ritmo de incremento del Reempleo. Esto indica cómo las producciones agrarias se orientan cada vez más hacia el mercado y menos al autoabastecimiento típico de la agricultura tradicional.

- El incremento global del V.A.B. es inferior al de la Producción Final Agraria, lo que se debe al elevado ritmo de incremento de los Gastos de Fuera del Sector en la adquisición de inputs variables.

Estas dos observaciones, indican una progresiva integración del sector agrario en la actividad económica global, ante la necesidad de alcanzar producciones mayores con inputs cualitativamente superiores.

- Las Subvenciones están mostrando en los últimos años una persistente tendencia al alza. Se debe en parte a que el encarecimiento en los años 70 de la energía condujo a la instrumentación de una política dirigida a impedir que los aumentos en los precios de la energía se trasladasen directamente en su totalidad a la estructura de costes de la empresa agraria.

- Resaltar la creciente importancia que ha ido adquiriendo la Amortización de capital fijo, lo que refleja el proceso de capitalización agraria que ha tenido lugar.

El conjunto de todos estos cambios parciales e interrelacionados, muestra la progresiva modernización del sector agrario, que ha ocasionado una diversidad de problemas que contrasta con el equilibrio que se observaba en la agricultura tradicional.

El problema agrario en una región que se está industrializando como Castilla y León reside en que, debido a las fuerzas que operan por el lado de la demanda y de la oferta, puede producirse un deterioro de los precios agrícolas y de ello, derivarse una disminución relativa de las rentas si no se produce una adecuada reasignación de los recursos. Debido a la diferente incidencia de la deman-

da sobre productos agrarios y no agrarios y al aumento de la oferta agraria motivado por la difusión del progreso técnico, se esperaría una caída relativa de los precios. Ello constituiría un estímulo para que determinados factores se destinasen a actividades no agrarias, una gran parte de la mano de obra abandonaría la agricultura en busca de mejores ingresos, algunos pequeños agricultores venderían sus propiedades y renunciarían a la actividad y otros realizarían un cambio en la orientación productiva, encauzándola hacia aquellos bienes que se enfrentan con mejores perspectivas. Sin embargo, si por cualquier causa, tal ajuste no se produce, entonces surgirá un deterioro en la Renta Agraria.

Ahondando en esta problemática se observa un hecho importante, como es la creciente diferencia entre el crecimiento de la Producción Agraria y de la Renta Agraria. Si la proporción de Renta Agraria no deja de disminuir, el agricultor tendrá cada vez más dificultades para hacer frente a la necesaria modernización de sus explotaciones. ¿Cuáles son las razones que provocan esta tendencia desfavorable?

En primer lugar, el hecho de que el agricultor recurre cada vez más intensamente a la compra de productos que proceden de fuera de la explotación para incrementar así su producción, tales como fertilizantes, piensos, maquinaria, reparación de maquinaria, energía, etc y esto provoca que los Gastos de Fuera del Sector se disparen. Como consecuencia, la parte de los ingresos que obtiene en el mercado por la venta de sus productos y que debe dedicar a esos gastos es cada vez mayor.

En segundo lugar y en relación con lo anterior, los precios que pagan los agricultores por esos productos procedentes de otros sectores crecen más deprisa que los precios percibidos por sus propios productos agrarios. Es razonable pensar la rigidez en la necesidad del uso creciente de productos de otros sectores no agrarios, relacionada con el hecho de la modernización del Sector Agrario. Sin embargo el menor incremento de los precios percibidos responde a políticas de precios agrarios como instrumento de lucha contra la inflación y a la debilidad del sector frente al resto de los agentes con los que se relaciona: gobierno, empresas suministradoras de inputs y empresas compradoras y distribuidoras de los

outputs agrarios cada vez más controlados por grandes empresas multinacionales.

Por último, una orientación de posibles medidas, nos lleva a la introducción de cambios importantes en la Política Agraria para que, independientemente del ritmo de descenso del empleo agrario, mejoren en la medida de lo posible las Rentas Agrarias. En los últimos años se ha perseguido el sostenimiento de las Rentas a través de una política de liberalización o penalización de precios de determinados productos agrarios, en función también de los objetivos de inflación. Así mismo una política de subvenciones orientada fundamentalmente a facilitar la obtención de inputs. Estas medidas han provocado tensiones inflacionistas, rentas diferenciales para las grandes explotaciones y un exceso de inputs energéticos sobre un valor de la producción, superior a los demás sectores económicos.

Se trataría de limitar las subvenciones a la producción o al menos, reconvertir parte de éstas. Su objetivo debe ser una reorientación productiva, una mejora de las estructuras de las explotaciones aumentando sus dimensiones medias; ampliación de zonas de regadío, etc.

La vía de los créditos públicos para la adquisición de maquinaria agrícola ha hecho que, a pesar de la crisis existente, aumente en número y potencia, -- con el resultado de un subempleo de la misma y un coste adicional en reparaciones y energía, en las pequeñas explotaciones de carácter minifundista y familiar que caracterizan nuestro sector primario.

Parece pues positivo reducir esta vía, así como aumentar la participación de la población agraria en los procesos posteriores de transformación y comercialización de su producción.

Con todo esto, además de incidirse positivamente en la futura evolución de las Rentas Agrarias, sería posible mejorar la competitividad de nuestros productos agrarios en un momento de ampliación de mercados, tras la integración española en la C.E.E. y dado que, como hemos visto ya, el grado de integración de la agricultura castellano-leonesa se encuentra en una fase de expansión.

MACROMAGNITUDES DEL SECTOR AGRARIO EN CASTILLA Y LEON ( MILLONES DE PTAS ).

	Producción Total	Reempleo	Producción Final	Gastos fuera del Sector	V.A.B. a precios de mercado	Subvenciones de explotación	V.A.B. coste de los factores	Amortim ción.	Renta agraria
1.976	148.638'3	34.902'9	113.735'4	42.984'0	70.751'4	643'5	71.394'9	8.015'0	63.379'9
1.977	178.596'7	37.135'3	141.461'4	53.211'5	88.249'9	748'1	88.988'0	13.443'5	75.554'5
1.978	207.702'6	43.612'9	164.089'7	58.452'4	105.637'3	1.906'3	107.543'6	13.843'3	93.700'3
1.979	221.351'8	49.194'4	172.157'4	74.012'9	98.144'5	2.909'0	101.053'5	20.158'5	80.895'0
1.980	274.602'0	58.834'4	215.767'6	89.268'3	126.499'3	4.365'4	130.864'7	23.204'6	107.660'1
1.981	263.457'2	67.901'0	195.556'2	107.013'2	88.543'3	4.458'3	93.031'3	26.454'8	66.576'5
1.982	304.117'7	68.961'3	235.156'4	120.237'4	114.919'0	4.468'2	119.387'2	29.485'6	89.901'6
1.983	409.747'8	90.360'8	319.380'0	137.081'6	182.305'4	4.948'6	187.254'0	33.674'8	153.579'2
1.984	457.284'3	85.831'3	371.453'0	159.745'9	211.701.1	4.758'3	216.465'4	38.513'4	177.952'0
1.985	486.123'5	93.357'5	392.766'0	172.606'6	220.159'4	3.883'1	224.042'5	42.820'3	181.222'7
1.986	489.750'4	104.752'1	384.998'3	188.437'1	196.561'2	6.077'6	202.638'8	48.009'4	154.629'4

FUENTE: M.A.P.A. " Cuentas del Sector Agrario "

UNION DE CASTILLA Y LEON. Consejería de Agricultura, Ganadería y Montes.

MAGNITUDES DEL SECTOR AGRARIO EN ESPAÑA ( MILLONES DE PTAS).

	Producción Total	Reemplazo	Producción Final	Gastos fuera del Sector	V.A.B. a precios de mercado	Subvenciones a explotación	V.A.B. conte de los factores	Amortiza ción.	Renta agraria
1.976	1.025.151'1	196.040'1	829.111'0	262.361'6	566.749'4	13.342'6	580.092'0	23.747'8	556.344'2
1.977	1.224.787'9	-	-	-	669.371'6	2.722'3	672.091'4	85.498'5	586.592'4
1.978	1.481.421'7	-	-	-	841.967'9	5.007'0	846.974'9	78.606'3	768.368'6
1.979	1.639.927'3	-	-	-	883.155'0	11.227'0	894.382'0	94.250'9	800.131'1
1.980	1.868.254'8	-	-	-	988.989'8	21.130'3	1.010.122'1	122.275'2	896.206'9
1.981	1.963.250'3	-	-	-	917.675'8	25.802'1	943.477'9	133.749'0	809.728'9
1.982	2.311.935'2	-	-	-	1.121.889'6	26.602'8	1.148.492'4	154.920'4	993.572'0
1.983	2.609.076'4	-	-	-	1.266.508'4	33.848'0	1.300.356'4	177.448'8	1.122.907'6
1.984	3.078.816'8	-	-	-	1.502.584'7	28.434'9	1.531.019'6	206.715'6	1.324.304'0
1.985	3.258.372'0	-	-	-	1.569.876'9	36.592'5	1.606.069'4	208.890'9	1.377.178'5
1.986 (*)	3.352.375'0	609.769	2.742.605	1.219.058	1.523.547'0	66.550'0	1.590.097'0	117.861'0	1.472.236'0

FUENTE: M.A.P.A. " Cuentas del Sector Agrario "

(\*) Avance. FUENTE: M.A.P.A. " Anuario de Estadística Agraria 1.986 "

RELACIONES ENTRE MACROMAGNITUDES DEL SECTOR AGRARIO

		P. FINAL/ P. TOTAL	G.F.S./ P. TOTAL
1.976	C. y L.	76'5	28'9
	España	80'9	25'6
1.977	C. y L.	79'2	29'8
	España	-	-
1.978	C. y L.	79'0	28'1
	España	-	-
1.979	C. y L.	77'8	33'4
	España	-	-
1.980	C. y L.	78'6	32'5
	España	-	-
1.981	C. y L.	74'2	40'6
	España	-	-
1.982	C. y L.	77'3	39'5
	España	-	-
1.983	C. y L.	77'9	33'5
	España	-	-
1.984	C. y L.	81'2	34'9
	España	-	-
1.985	C. y L.	81'0	35'5
	España	-	-
1.986	C. y L.	78,6	38'5
	España	81'8	36'4

FUENTE: M.A.P.A. " Cuentas del Sector Agrario " y elaboración propia